

MAESTRÍA EN HISTORIA

SEMINARIO

“LA GUERRA FRÍA EN MÉXICO”

Facultad de Filosofía y Letras, UNAM

Lorenzo Meyer

2013

Aún no había concluido la Segunda Guerra Mundial cuando se empezaron a echar los cimientos de la gran confrontación entre dos superpotencias y sus aliados: Estados Unidos y la Unión Soviética. Esta confrontación bien pudo haber desembocado en la Tercera Guerra Mundial del siglo, pero, afortunadamente, no fue el caso.

Sin embargo, la oposición entre las dos superpotencias nucleares dio paso a lo que se conoce como la Guerra Fría, que duró más de cuarenta años y cuya declaración no oficial la hizo el Primer Ministro británico Winston Churchill el 5 de marzo de 1946 en Fulton, Missouri, cuando apuntó: “una cortina de hierro ha caído sobre el continente [europeo], desde Stettin en el Báltico hasta Trieste en el Adriático”. Se suponía que esa cortina separaba a la Europa dominada por los soviéticos de la “Europa libre” encabezada por Estados Unidos. La confrontación concluyó, después de poco más de cuatro decenios con una declaración en ese sentido hecha en la “Cumbre de Malta” por el presidente de Estados Unidos, George Bush y el primer ministro soviético Mijail Gorbachov en 1989.

La Guerra Fría fue, literalmente, una lucha mundial. Ningún país quedó libre de sus efectos. Fue en la periferia donde efectivamente se transformó en una serie de “guerras calientes” aunque localizadas – Corea, Vietnam o Afganistán-, en guerras civiles con intervención más o menos abierta de las grandes potencias o sus aliados –Grecia, Guatemala, Angola, Centroamérica en los 1980, entre otras- o en crisis que pudieron haber desembocado en el choque directo de las potencias –el bloqueo de Berlín o la crisis de los misiles en Cuba. Sin embargo, incluso en países sin

conflictos espectaculares, como México, el choque entre los dos bloques tuvo efectos significativos que aún perduran.

En México, el anticomunismo local preexistente se fortaleció con las ideas y apoyos anticomunistas externos a la vez que una parte de la izquierda mexicana se mantuvo en contacto con las organizaciones comunistas internacionales o se vio inspirada por eventos que tuvieron lugar en otros países. El gobierno mexicano organizó un sistema de inteligencia para controlar a los grupos de izquierda y mantuvo contacto sistemático con sus contrapartes en Estados Unidos. Los diplomáticos norteamericanos mantuvieron una presión constante sobre las autoridades mexicanas para que éstas vigilaran y actuaran contra personajes, partidos, movimientos o publicaciones considerados de izquierda y peligrosos por Washington.

Una de las consecuencias de la Guerra Fría fue que el sistema político mexicano, pese a su naturaleza autoritaria, fue formalmente legitimado como democrático por Estados Unidos y sus aliados. Para el bloque norteamericano, lo importante del sistema mexicano dominado por un solo partido no era su carácter no democrático sino sus resultados: estabilidad, predictibilidad, alto grado de control sobre todas las fuerzas políticas y su discreta pero efectiva colaboración con Washington en los temas fundamentales de la Guerra Fría. Fue justamente esta efectividad del sistema mexicano lo que permitió a sus dirigentes disentir públicamente de algunas posiciones norteamericanas en temas simbólicos pero importantes para México, en foros como la OEA o la ONU, en las relaciones diplomáticas con Cuba, Chile o la Nicaragua sandinista, por citar sólo ejemplos notorios.¹

En el seminario, y a través del examen de casos o períodos, se analizarán las formas y resultados en que el ambiente internacional de guerra fría influyó en los procesos políticos mexicanos. La lista de temas que se presenta a continuación es tentativa y se pueden presentar sugerencias para modificarla.

Cada miembro del seminario tendrá a su cargo uno de los temas que se acepten y lo desarrollará de tal manera que le permita hacer una

¹ Ojeda, Mario, Alcances y límites de la política exterior de México, México: El Colegio de México, 1976.

presentación preliminar ante el seminario y que, al concluir el semestre, se concretará en un trabajo de alrededor de 15 cuartillas. En las primeras dos sesiones se discutirán los temas y el panorama general del período y la presentación será responsabilidad del profesor; las siguientes sesiones quedarán a cargo de cada uno de los integrantes del seminario, en el entendido que la discusión será sobre un trabajo en evolución y que al final puede ser modificado sustancialmente. Para cada tema se sugiere una obra que le sirva como punto de partida en el entendido que el estudiante buscará una bibliografía mayor, acudirá a la consulta de la prensa de la época, a fuentes primarias publicadas y, de ser posible, a material de archivo.

BIBLIOGRAFIA GENERAL MÍNIMA

LaFeber, Walter. *America, Russia, and the Cold War, 1945–2006*. 10th ed., 2008.

Westad, Odd Arne. *The Global Cold War: Third World Interventions and the Making of Our Times*, 2007.

Spenser, Daniela, (coord.) *Espejos de la guerra fría: México, América Central y el Caribe*, 2004

Herrera Calderón, Fernando y Adela Cedillo, (eds), *Challenging authoritarianism in Mexico. Revolutionary struggles and the dirty war, 1964-1982*, 2012

TEMAS

1- La naturaleza de la guerra fría,
Gaddis, John L., *The cold war*, 2005; Judt, Tony, *Postwar*, 2005;
Hobsbawm, Eric, *The age of extremes*, 1994.

2- La guerra fría en América Latina,
Grandin, Greg, *Latin America, the United States and the rise of the new imperialism*, 2006 y Grandin, Greg y Gilbert Joseph, *A century*

of revolution: insurgent and counterinsurgent violence during Latin America's long Cold War, 2010.

3- La campaña presidencial de 1946 y la lucha de Estados Unidos contra los remanentes del cardenismo,

Navarro Aarón, *Political intelligence and the creation of modern Mexico, 1938-1954*, 2010

Archivo del Departamento de Estado, (microfilm de 1945-1946 en la biblioteca de El Colegio de México).

4- El Partido Comunista Mexicano y otras organizaciones de izquierda,

Carr, Barry, *La izquierda mexicana a través del siglo XX*, 1996.

5- El ejército,

Walker, Phyllis, *The modern Mexican military : political influence and institutional interests in the 1980s*, (tesis, 1987, biblioteca de El Colegio de México)

Ronfeldt, David, *The modern Mexican military a reassessment*, 1984

6- El Henriquismo,

Servín, Elisa, *Ruptura y oposición. El movimiento henriquista, 1945-1954.*

Navarro Aarón, *Political intelligence and the creation of modern Mexico, 1938-1954*, 2010

7- El golpe en Guatemala y su reverberación en México,

Schlesinger, Stephen y Stephen Kinzer, *Fruta amarga: la CIA en Guatemala*, 1982; Valdés Ugalde, José Luis, *Estados Unidos: intervención y poder mesiánico. La guerra fría en Guatemala*, 2004.

8- La lucha en torno al libro de texto,

Loeza, Soledad, *Clases medias y política en México. La querrela escolar, 1959-1963*, 1988.

9- La CIA en México,
Morley, Jefferson, *Our man in Mexico, Winston Scott and the hidden history of the CIA*, 2008.

10- Lázaro Cárdenas y el Movimiento de Liberación Nacional,
Doyle, Kate, “*After the revolution: Lázaro Cárdenas and the Movimiento de Liberación Nacional*” *The National Security Archive* (libro electrónico), 2004.

11- La rebelión rural armada,
Suárez, Luis, *Lucio Cabañas, el guerrillero sin esperanza*, 1985,
Bellingeri, Marco, *Del agrarismo armado a la guerra de los pobres, 1940-1974*, 2003.

12- La protesta rural desarmada,
Gutiérrez Márquez, Harim Benjamín, “El régimen de la Revolución Mexicana y las revueltas populares en la Huasteca Hidalguense, 1966-1981”, (tesis doctoral, El Colegio de México, 2011)

13- El sindicalismo independiente: los ferrocarrileros,
Hernández y Lazo, Begoña, *Demetrio Vallejo Martínez: un luchador social, 1910-1985*, 2011.

14- El sindicalismo independiente: los maestros,
Loyo Brambila, Aurora, *El movimiento magisterial de 1958 en México*, 1979.

15- La oposición universitaria antes del 68,
Rivas Ontiveros, José René, *La izquierda estudiantil en la UNAM*, 2007; Oikión, Verónica, “El movimiento universitario de 1966 en Michoacán” en González Marín, Silvia y Ana María Sánchez, *154 años de movimientos estudiantiles en Iberoamérica*, 2011.

16- El movimiento de 1968,
North American Congress on Latin America, “Archives of Latin America” (16 rollos de microfilm, Biblioteca de El Colegio de México).

17- La guerra sucia de los 1970,
Aguayo, Sergio, *La charola. Una historia de los servicios de inteligencia en México*, 2001.